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ATA DA 16ª REUNIÃO PLENÁRIA DO VIII PLENÁRIO DO CRP 13 1 

GESTÃO COMPROMISSO COM A PSICOLOGIA – TRIÊNIO 2019/2022 2 

 3 

Aos vinte e seis dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas, realizou-se a 4 
primeira chamada para a 16ª Plenária, do IX Plenário do CRP 13 – Gestão Compromisso com a 5 
Psicologia – Triênio 2019/2022. Havendo quórum mínimo foi declarada aberta a Plenária com as 6 

presenças das Conselheiras Presidente Carla de Sant’Ana Brandão Costa (CRP-13/2287), Vice-7 
Presidente Marisa Martins Nicodemos (CRP-13/0094), Secretária Ana Kalline Soares Castor (CRP-8 
13/8530), da Tesoureira Clarissa Guedes Paranhos (CRP-13/7675), Alisson Thiago Rocha Santos 9 
(CRP-13/6043), Arethusa Eire Moreira de Farias (CRP-13/7272), Cristiane Barbosa dos Santos 10 
(CRP-13/6126), Hildevânia de Sousa Macêdo (CRP-13/4755), Leandro Roque da Silva (CRP-11 

13/5658), Maio Spellman Quirino de Farias (CRP-13/2320), Maria Cristina Soares Cavalcanti (CRP-12 
13/3358), Silvana Barbosa Mendes Lacerda (CRP-13/5985), Vinícius Suares de Oliveira (CRP-13 
13/6337). Justificada a ausência da Conselheira Nádia Patrícia Cordeira Silva (CRP-13/7339) por 14 
questões familiares. Não houve leitura da Ata da reunião anterior, visto que não estava finalizada. 15 

DELIBERATIVOS. Ponto 1. Memorando N 018 2020 - Indicação Grupo Gestor da Subsede 16 
para representação do CRP-13 no Conselho Municipal de Saúde CG – O grupo gestor indica a 17 
colaboradora Ana Elizabeth Luna. Ana Kalline pergunta se há suplente, ou se a indicação é apenas 18 

para titular. Clarissa explica que nossa cadeira já é de suplente. Em regime de votação: aprovado por 19 
unanimidade. Ponto 2. Assessoria Jurídica – Parecer Nº24 – Competência para apuração de 20 

Processo ordinário no CRP13 – Carla contextualiza a situação, explicando que se trata de uma 21 
denúncia contra uma funcionária da COF e que o assunto já foi trazido em plenária anterior. Havia 22 

dúvida com relação ao procedimento a ser adotado. Menciona que foi solicitado parecer da SOE que 23 
se posicionou indicando duas possibilidades: denúncia contra profissional indica abertura de processo 24 
ético pela COE; denúncia contra funcionário implica em abertura de processo disciplinar pela 25 

legislação específica. Solicitado parecer da Assessoria Jurídica, este veio no sentido de que, apesar de 26 
se tratar de uma funcionária, deveria ser encaminhado para a COE apurar. Carla indica que a diretoria 27 

entendeu que o posicionamento correto seria no sentido de indicar/designar uma comissão de 28 

funcionários para dar início a um processo administrativo. Entendendo que os prazos processuais 29 

estão suspensos, o presente encaminhamento seria apenas no sentido da escolha dos funcionários 30 
para comporem essa comissão de sindicância, sem que a mesma seja estabelecida agora. A diretoria 31 

indica os funcionários: Severina, Rodrigo e Katiuska; indicando ainda como suplente a funcionária 32 
Edmarta (subsede). Silvana pergunta se há problema em que na indicação tenha funcionário não 33 
concursado pode participar, e fala que Katiuska não é concursada. Carla elucida que no nosso caso, 34 
não temos funcionários suficientes, por isso a indicação de Katiuska. Cristiane pergunta se a 35 

designação agora causaria problemas por causa da suspensão processual, Carla elucida que é apenas a 36 
discussão de nomes, mas que não haverá a indicação oficial ainda. Colocado em votação: aprovada 37 
por unanimidade. Ponto 3. Plenária de Conjuntura de Outubro (semana e foco do debate) – 38 
Colocado em votação, foi alterada a data da plenária ordinária de outubro: nova data será 24/10. Em 39 
votação: a sugestão de mudança de data para a análise de conjuntura foi para a semana de 27 a 30/10. 40 

Ana Kalline sugere como tema a organização da Campanha Saúde Mental de janeiro a janeiro de 41 
2021. Clarissa sugere a Conjuntura Econômica e acha importante que a discussão venha no momento 42 

da aprovação do orçamento (mês de outubro). Arethusa menciona que existem outros temas em pauta 43 
também, mas que foram adiados por outros temas mais urgentes, entre eles: ética (Cris) e a 44 
construção política do Cuidar (Ana Bock). Hildevânia menciona estar refletindo a questão da análise 45 
de conjuntura. Diz entender que a análise de conjuntura, em seu entendimento, deve ser um tema 46 
recorrente, e cuja discussão precisa redundar em estratégias. Se pergunta qual seriam as forças que 47 
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estão tensionando nossa gestão. Não entende se os temas que estão sendo trazidos se encaixam 48 

realmente em análises de conjuntura. Carla menciona que tem o mesmo entendimento: questões 49 
emergentes que estão interferindo nos posicionamentos, organizações e em nosso fazer. Cristiane 50 

menciona concordar, mas lembra que quando da proposição das plenárias de análise em nossa gestão, 51 
foi deixada a possibilidade da discussão de temas diversos, inclusive os que são transversais. Se 52 
preocupa com a necessidade de um espaço para se discutir antecipadamente alguns temas enquanto 53 
espaço. Carla resgata o objetivo da abertura do espaço das plenárias de conjuntura: o sentido de 54 
termos mais condições de dialogar sobre temas relevantes, emergentes; entende ainda que nas 55 

plenárias nem sempre o grupo tem condições de entender e construir um posicionamento consistente. 56 
Entende ainda que todas as propostas feitas até agora contemplam o olhar de uma análise de 57 
conjuntura. A pergunta é qual dos temas seriam mais emergentes agora. Marisa concorda com tudo, 58 
se diz contemplada, e pergunta como poderia operacionalizar tudo. Ana Kalline menciona que a CCE 59 
sente a necessidade de chamar o plenário para contribuir de forma a que a comunicação com a 60 

categoria seja melhorada. Carla fala da necessidade de que as comissões se apropriem dos temas mais 61 
abrangentes relacionados. Clarissa compreende que o espaço para discutir e tomar posições deve ser 62 

de fato a plenária, inclusive mencionando que pode acontecer de que alguns posicionamentos 63 
específicos de comissões podem ser divergentes do posicionamento do pleno, o que é muito 64 
importante de ser verificado. Arethusa faz uma proposição: convidar os presidentes e membros de 65 
comissões/GTs para participar de uma plenária a partir da qual façamos uma reunião de aproximação, 66 

depois da qual saia um planejamento. Arethusa propõe que as duas presidentes de comissão que não 67 
são conselheiras pudessem estar presentes. Alisson entende que o convite deveria ser para a plenária 68 

ordinária. Leo aponta que entendeu que a preocupação trazida por Ana é com relação à um maior 69 
atravessamento e integração das comissões. Faz um encaminhamento de uma reunião com todos os 70 
presentes nas comissões numa tentativa de falar um pouco sobre o planejamento de 2021. Carla 71 

sugere dar o seguinte encaminhamento: agregar as presidentes das comissões que não são 72 
conselheiras nas plenárias de análise de conjuntura. Clarissa afirma que incluir pessoas nas análises 73 

de conjuntura já era um posicionamento anterior e faz o seguinte encaminhamento: que a CCE traga 74 
as dificuldades melhor delineadas em uma próxima reunião. Em síntese, o encaminhamento seria: 75 

definir o tema da próxima análise de conjuntura e na próxima plenária ouvir a CCE nas maiores 76 
dificuldades que estão enfrentando. Cristiane não entende que o encontro de colaboradores é um 77 
momento para planejamentos, mas inicialmente para aproximação; concorda que na próxima plenária 78 

ordinária a CCE apresente as maiores dificuldades. Carla ressalta que em outubro haverá a reunião de 79 

aproximação e que este momento será de integração e reconhecimento entre nós. Em votação: 80 
alguém discorda da presença de Ângela, Girlene e Carla Suane de forma permanente nas plenárias de 81 
conjuntura? Por unanimidade, não há discordância. Colocada em votação, as temáticas para a 82 
próxima análise de conjuntura: Questões Econômicas, Ética ou Alinhamento com o Cuidar. Em 83 
votação, escolhido o tema: 12 votos para Questões Econômicas e 1 abstenção. Vinicius sugere o 84 

nome de Marcio Pochmann, que foi o conferencista de abertura do último Ciência e Profissão. Ponto 85 
4. Cancelamento de CIP e procedimentos; Carla menciona que houve a solicitação de 86 
cancelamento de CIP por parte de alguns profissionais e explica aos demais conselheiros que durante 87 
a discussão em diretoria Clarissa mencionou a necessidade de seguir um trâmite estabelecido 88 
previamente pelo Manual de Procedimentos. Clarissa afirma que é um direito da profissional que não 89 

está atuando a solicitação do cancelamento da CIP, e menciona que não basta solicitar, mas existe um 90 
procedimento administrativo que inclui um relatório que deve ser encaminhado ao Plenário para 91 

votação. Explica que o procedimento parece com o processo ético, mas que é mais simples. Afirma 92 
também que no CRP-13 a COF não está seguindo a resolução relativa a isto, nem o Manual de 93 
Procedimentos. Isso ocorre porque alguns profissionais estão cancelando suas inscrições, mas 94 
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continuam atendendo com outras denominações como psicoterapeutas, psicanalistas. Carla menciona, 95 

por exemplo, que na página 42 do Manual de Procedimentos, é mencionada a necessidade de um 96 
parecerista. Silvana menciona que não é função da COF, mas da Conselheira Secretária. Pergunta 97 

qual será o nosso procedimento, considerando que a solicitação da profissional Zélia foi anterior à 98 
pandemia e suspensão de prazos. Ana Kalline reforça o que Silvana coloca, e indica acompanhar o 99 
encaminhamento de retomar o procedimento correto indicado no Regimento Interno. Cristina 100 
menciona que o direito assegura que qualquer pessoa pode solicitar o cancelamento e sugere que a 101 
COE faça uma averiguação in loco da veracidade das informações. Ana Kalline afirma que não 102 

podemos deixar de seguir o que está determinado pelo Manual de Procedimentos, e que deve ser 103 
elucidado à profissional que o processo está suspenso; sugere ainda que haja um encontro entre a 104 
COF e a Conselheira Secretaria para que ajustem procedimentos. Clarissa afirma que a média de 105 
cancelamentos é de 200 processos por ano. Carla responde objetivamente sugerindo que a 106 
profissional Zélia solicitou o cancelamento em março e que a cobrança da anuidade é até o mês 107 

anterior à data do pedido. Sugere que, chegando a solicitação, a própria diretoria pode fazer a 108 
indicação do relator. Sugestão acatada. Ponto 5. Votação Conselheire Efetive; Ana Kalline sugere o 109 

nome da Conselheira Arethusa Eire Moreira. Colocado em votação, aprovado por unanimidade. 110 
COMISSÕES. Ponto 1. COE – Suspensão de prazos processuais (possibilidade de 111 
flexibilização); Cristiane menciona a preocupação dos membros da COE no sentido do acúmulo de 112 
demanda em razão da suspensão dos prazos processuais, em especial considerando a nova 113 

prorrogação até o dia 02/01/2021. Informa que no grupo de whatsapp ficou decidido que os plenários 114 
dos regionais seriam consultados sobre a possibilidade de flexibilização dessa suspensão e que as 115 

indicações seriam encaminhadas para a SOE. Afirma que presidentes de COEs de outros CRs já 116 
levaram a possibilidade de flexibilização desta suspensão para os seus plenários. Pergunta a Carla se 117 
há um posicionamento nesse sentido entre os presidentes dos CRs. Carla menciona que o assunto já 118 

foi mencionado nas reuniões entre presidentes, incluindo a possibilidade de voltar paralelamente ao 119 
retorno dos atendimentos presenciais, mas que não há uma resposta definitiva ainda e que foi 120 

solicitado ao CF a realização de uma avaliação da SOE sobre a questão. Cristiane informa que a 121 
discussão também já ocorreu no pleno do CF e que agora está na SOE. Carla informa ainda que o CF 122 

fez um levantamento para saber quais CRs estão com atendimento presencial; que a reunião de 123 
presidentes não tem caráter deliberativo e quando há necessidade de deliberação faz-se 124 
encaminhamento da pauta para os plenários dos CR’s. Pede licença ao plenário para informar que as 125 

providências para o retorno do atendimento presencial em nosso CR já estão sendo adotadas, 126 

conforme deliberado anteriormente; Ponto 2. ComClin - minuta de Nota Técnica sobre 127 
Atendimento Social; Arethusa faz um resumo sobre a construção da nota; Ana Kalline parabeniza 128 
pela elaboração da nota, afirma que está muito completa e pergunta se o formato, que segue o 129 
formato de uma Resolução, não de uma Nota Técnica formal, foi uma escolha do grupo. Arethusa 130 
afirma que a escrita foi muito intuitiva, mas que não seguiu um padrão formal. Silvana diz que não há 131 

uma legislação que diz como deve ser o formato de uma nota técnica e que pode ser como está 132 
escrito, afirma ainda que há intenção de que essa nota se transforme em uma Resolução futuramente. 133 
Ana Kalline elucida que não há legislação, mas existem manuais de redação oficial que auxiliam 134 
nessa orientação, em especial considerando o caráter de um conselho profissional. Colocada em 135 
votação, a Nota Técnica sobre Atendimento Social foi aprovada por unanimidade, sem alterações; 136 

Ponto 3. Comissão de Orientação e Fiscalização; Silvana menciona que não há unanimidade com 137 
relação a forma de divulgação de palestras, lives e outros eventos, Carla afirma que de fato existem 138 

muitas nuances, Clarissa fala que se trata de uma questão de bom senso, e menciona achar importante 139 
que sejam levadas em consideração a seguinte questão: qual o objetivo do código de ética? Ana 140 
Kalline menciona as dificuldades da CCE e cita os exemplos da live da Comissão de Saúde Mental, 141 
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Álcool e Outras Drogas e do nome do Conselheiro Leandro Roque, cita ainda a dificuldade, no mês 142 

da psicologia, relacionada à divulgação de um evento envolvendo um indígena (por questões 143 
culturais). Em votação, fica definido que as divulgações devem conter o nome pelo qual o 144 

profissional se identifica e o CRP, não sendo mais obrigatório o nome completo. TESOURARIA. 145 
Ponto 1. Assembleia Geral; Clarissa apresenta planilha com as despesas do mês e faz um pequeno 146 
resumo sobre cada aspecto. Maio pergunta, em questão de ordem, se nós retornaremos junto com o 147 
retorno dos funcionários. Carla elucida que isso já foi discutido em plenária anterior, e que o retorno 148 
dos funcionários será gradativo e inicialmente a atividade das conselheiras e das comissões 149 

continuará por via remota. Clarissa apresenta para o plenário os slides que serão discutidos durante a 150 
Assembleia. Traz a tona algumas preocupações, como por exemplo a possibilidade de ser apresentada 151 
uma terceira proposta no sentido de diminuir o valor da anuidade. Cristina afirma que acha 152 
importante não oferecer a possibilidade de novas propostas ao grupo, mas se alguém apresentar, 153 
acolher. Ana Kalline afirma que entende que não se pode propor valor inferior, de acordo com uma 154 

compreensão entre a Lei 12.514/11 c/c Lei 101/2000, por configurar renúncia fiscal. Clarissa se 155 
preocupa, considerando que nosso valor de anuidade é abaixo ao que determina a lei. Ana Kalline 156 

afirma que o nosso valor de partida, fixado com base na lei, não pode ser reduzido. Continua o 157 
argumento afirmando que poderia ser feita uma reunião entre a Assessoria Jurídica e a Assessoria 158 
Contábil antes da Assembleia, de forma a assegurar esse argumento. Clarissa afirma que recebeu 159 
proposta da COF sugerindo a cobrança da taxa de cadastro. Não havia cobrança anterior. Colocada 160 

em votação, por unanimidade, foi decidido a inserção da cobrança de taxa de cadastro. Clarissa 161 
mostra outra proposta: desconto para recém-formados. Colocado em votação, aprovada por 162 

unanimidade. Carla apresenta a estrutura da assembleia orçamentária. AVALIAÇÃO DA 163 
DIRETORIA. Carla Brandão: Período de trabalho intenso e tenso. Rememora muitos períodos 164 
críticos que existiram. Afirma que, frente ao contexto, não sabe se teria conseguido cumprir com as 165 

funções do lugar que está ocupando no CR caso estivesse no presencia. Menciona que as ocupações 166 
pessoais e profissionais estão dificultando algumas coisas. Ressalta que se sente responsável pelo 167 

grupo, pela sua constituição, organização, momento inicial em que foi construída a chapa. Reafirma o 168 
compromisso com a profissão e com o grupo. Afirma que está à disposição para continuar na 169 

presidência por mais um ano, mas que há possibilidade de que não permaneça no último ano, por 170 
questões pessoais e profissionais. Quer agradecer a todas as pessoas. Marisa Nicodemos: Fala que o 171 
grupo tem muita coesão e propostas muito significativas. Agradece a todos por fazer parte do grupo. 172 

Em relação ao período que vivemos, destaca as várias ações que foram feitas. Menciona a questão da 173 

formação, dos seminários que foram feitos em todo o país, uma discussão ampla que não está 174 
finalizada. Fala que todos estão aprendendo muito. Afirma que quando foi convidada a participar da 175 
gestão, disse que não tinha experiência nenhuma, mas que foi dito que ela aprenderia. Se coloca à 176 
disposição para permanecer no cargo ou deixar liberado para quem quiser ocupar o mesmo posto. 177 
Ana Kalline: agradece a confiança de todas e todos, afirma que tem realizado um trabalho sempre 178 

levando em conta os interesses da categoria e da gestão. Informa da facilidade de trabalhar em 179 
parceria com o grupo, em especial com Carla, apesar de estarem sempre trabalhando sob muita 180 
pressão diante dos problemas enfrentados pela diretoria. Clarissa Guedes: Afirma que está ocupando 181 
esse lugar a pouco tempo, portanto não tem como falar muito. É um lugar difícil, uma rotina intensa 182 
de trabalho. Se sentiu muito acolhida na diretoria. Sente que consegue ter um bom ritmo de trabalho. 183 

São muitas demandas, muitas reuniões. Afirma que no lugar que estiver irá contribuir da melhor 184 
forma possível. Cristina. Afirma que o voto do plenário será pela condução de toda diretoria. Acha 185 

que não há nada que o plenário vá falar que desabone. Vota pela recondução. Maio: Afirma estar 186 
contemplado na fala de Marisa e de Cristina. Fala que sente dificuldade por causa da distância física. 187 
Vota pela recondução. Leandro: Vota pela permanência. Vem de outra gestão, ocupou a presidência 188 
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de comissões, acha importante circular e estar em outros espaços. Entende ser um momento delicado. 189 

Por exemplo, a participação presencial não está sendo possível e talvez no retorno não consiga. 190 
Espera estar contribuindo no processo. Tem certeza do esforço e do trabalho do grupo. Valida o 191 

trabalho de todas na diretoria e do plenário, mas reconhece os atravessamentos que acontecem ao 192 
longo do processo. Arethusa. Vota pela recondução. Afirma se sentir muito aprendiz de todo o 193 
processo. Diz que, enquanto houver disposição da diretoria, deseja que a diretoria permaneça. 194 
Cristiane. Realça a ideia do desejo. Torce muito que a diretoria permaneça. Mas considera também as 195 
pernas, o desejo e as possibilidades de cada uma. Avalia que foram muitas as dificuldades, tendo em 196 

vista que é uma gestão de novos conselheiros; outro aspecto foi o atravessamento de uma pandemia. 197 
Foi uma produção intensa e de uma forma que não se imaginava. De alguma forma, no meio desse 198 
caos, um dos ganhos muito nítidos foi a aproximação maior com a categoria. Acredita que haverá 199 
uma construção muito boa no próximo ano. Vinicius: Com o marco de um ano, quer falar da alegria e 200 
satisfação de estar dividindo essa caminhada com o grupo, em tempos tão difíceis e complicados. 201 

Afirma que ser diretoria no momento político e de pandemia, não é fácil. Faz uma avaliação do 202 
plenário, entende que é muito forte. É um plenário que mantem uma boa média de presença nas 203 

plenárias. Importante não perder de vista duas ferramentas: processo e autocrítica. Afirma que se 204 
manteve ausente por 3 meses, e ao retornar encontrou o cenário da pandemia. Faz o ressalto de 205 
mérito à diretoria. A possibilidade de não contar com a presença de Carla no último ano ainda precisa 206 
ser elaborada. Que a gente não perca de vista que é importante olhar para esse processo entendendo 207 

que essa construção tende a fortalecer o grupo e o projeto. Carla: Após todas as considerações, 208 
agradece a confiança. Espera que nós, na diretoria, possamos atender às necessidades do pleno. 209 

Agradece as palavras de carinho e espera contribuir da melhor forma possível. Reitera tudo. 210 
Colocado em votação, acolhida por unanimidade a recondução da diretoria. INFORMES: Cristiane 211 
solicita retirada dos pontos de pauta nos informes. Acolhido. Ponto 1. Cristiane Barbosa: Repasses 212 

sobre atividades do CMDI; Ponto 2. Cristiane Barbosa – Repasse sobre articulação do GT (CFP) 213 
sobre abortamento legal; Ponto3. Tabela de Planejamento 2021 para as Comissões; Não discutido. 214 

SALDOS: 1. Saldo ANTERIOR em 01-09-2020: .1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 3.067,22; 1.2 - 215 
Saldo da Conta-Poupança: R$ 555.250,23; 1.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 8.050,50; 1.4 - Saldo 216 

Total do dia: R$ 566.367,95; 2. Saldo ATUAL em 24-09-2020: 2.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 217 
1.608,84; 2.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 551.923,72; 2.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 218 
8.050,50; 2.4 - Saldo Total do dia: R$ 561.583,06. Encerrados os trabalhos, sem mais demandas. Eu, 219 

Ana Kalline Soares Castor, lavrei e assinei a presente ata junto a todas/os presentes. 220 


